



UNIVERSIDAD DE QUINTANA ROO
DIVISIÓN DE CIENCIAS POLÍTICAS Y HUMANIDADES
ESTUDIOS POLÍTICOS E INTERNACIONALES

Versión pública datos eliminados con fundamento en el artículo 113, fracción 1, de la LFTAIP.
Motivación: se testan rúbricas y firma.

Chetumal, Quintana Roo, 21 de enero del 2020
UQROO/DCPH/MB/001/2020

**Comisión Nacional de Desarrollo Social
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social
PRESENTES**

Sirva la presente para manifestarles que de libre voluntad y en aras de poder contribuir a la titánica labor que el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social realiza es que me postulo en "La convocatoria para la elección de tres investigadores académicos para formar parte del Consejo Nacional de evaluación de la Política de Desarrollo Social".

Desde mi formación como economista, regionalista y geógrafo he tenido oportunidad de poder contrastar los datos que se generan desde el orden federal contra lo que he observado en campo. Como resultado de dicho contraste aunado al conocimiento adquirido en el transcurrir de mi vida académica y profesional fue que encontré imperante el poder aportar algo desde la academia a los estudios sobre pobreza, haciendo especial énfasis en aquellos que las estadísticas y los muestreos oficiales dejan en completa invisibilidad: la población indígena. De ahí que como podrán observar en mi currículum, gran parte del desarrollo que he tenido como investigador en temas de pobreza se centra en estudios con población indígena, en específico de la etnia, Maya-yucateca.

En el año 2011, me incorporé como Profesor de Tiempo Completo a la Universidad Intercultural Maya de Quintana Roo y me mudé al Municipio de José María Morelos en Quintana Roo, ahí me percaté que eran casi inexistentes los estudios que pusieran de manifiesto las paupérrimas condiciones en que vive la etnia Maya y la brecha de desigualdad que hay entre la Riviera Maya y la zona Maya, de ahí que haya volcado todos mis esfuerzos intelectuales, metodológicos y académicos para estudiar la pobreza en esta región de la Península de Yucatán. Dichos esfuerzos han derivado en distintos artículos, ponencias y capítulos de libros donde he expuesto principalmente la cuestión de la pobreza extrema, la desigualdad y la estructura del ingreso. He de confesar que encontré fascinante este último tema pues la teoría sugiere que al ser la zona Maya un área cercana al mayor polo de desarrollo turístico de América Latina, el bienestar y la mejora en el ingreso está dado *per se*, sin embargo, encontré niveles de pobreza en extremo alarmantes, una injusta desigualdad en el ingreso entre hombres y mujeres, y una estructura del ingreso que se apuntala en el campesinado y las transferencias monetarias condicionadas.

Actualmente como Profesor de Tiempo Completo en la Universidad de Quintana Roo y con limitación para hacer trabajo de campo en la zona Maya, he emprendido

Boulevard Bahía s/n, esquina Ignacio Comonfort, Colonia del Bosque, Código Postal 77019, Chetumal, Quintana Roo, México. Teléfono
+(983)83.50300, Fax +(983)83.29656 www.uqroo.mx



UNIVERSIDAD DE QUINTANA ROO
DIVISIÓN DE CIENCIAS POLÍTICAS Y HUMANIDADES
ESTUDIOS POLÍTICOS E INTERNACIONALES

Chetumal, Quintana Roo, 21 de enero del 2020
UQROO/DCPH/MB/001/2020

esfuerzos académicos e intelectuales para abordar la pobreza desde otros enfoques, por ejemplo la alimentaria o desde la política comparada con Centroamérica y el Caribe en específico. Pese a ello, tengo el interés de emprender en el mediano plazo un observatorio de pobreza en la zona Maya de la Península de Yucatán y un proyecto donde replique y modifique la metodología de UNICEF para medir pobreza en niños indígenas Mayas de la Península de Yucatán.

Para finalizar, quiero manifestar que considero firmemente que si bien el CONEVAL ha hecho una ardua e importante labor en términos de medición de la pobreza y de política social en nuestro país, además de tener una incuestionable transparencia metodológica al permitir libre acceso y descarga de sus bases de datos y cálculos, también es cierto que, al menos desde mi perspectiva, hay cosas que se podrían mejorar y en las que con gusto y apremio me encantaría colaborar como por ejemplo, trabajar con niveles geográficos más desagregados; incluir categorías como localidades rurales, urbanas, semi urbanas, semi rurales; diferenciar entre población indígena y no indígena. Creo firmemente que una mayor desagregación de la información que se presenta podría ayudar aún más a entender la forma adecuada de abordar y combatir a la pobreza en México. También creo que este sexenio resulta clave en materia de política social, pues ante las transformaciones que se están haciendo en el ámbito federal, habrá que ver, bajo la metodología actual el comportamiento de los datos sobre pobreza y desigualdad.

Sin otro particular por el momento y en espera de prontas y positivas noticias tuyas me despido y me repito a sus órdenes, enviándoles un atento saludo desde el Caribe mexicano.

Atentamente

“Fructificar la razón: trascender nuestra cultura”


Dr. Miguel Ángel Barrera Rojas
Profesor investigador
SNI-C Conacyt 2017-2020
SEI-Honorífico Coqcyt 2018

Boulevard Bahía s/n, esquina Ignacio Comonfort, Colonia del Bosque, Código Postal 77019, Chetumal, Quintana Roo, México. Teléfono
+(983)83 50300, Fax +(983)83.29656 www.uqroo.mx